

**SIMPOSIO 5:** Universidad, conocimiento e innovación para el desarrollo sostenible: III Simposio Hábitat, Comunidad y Desarrollo Local (**HAB**)

**ACCIONES INTEGRADAS HACIA EL RESCATE HISTÓRICO-CULTURAL DE LA BAHÍA DE BARIAY**  
**INTEGRATED ACTIONS TOWARDS THE HISTORICAL-CULTURAL RESCUE OF THE BAY OF BARIAY**

**Autores:**

- Salvador Bacilio Barberán Fera, [sbarberan@uho.edu.cu](mailto:sbarberan@uho.edu.cu), Universidad de Holguín (CUM Rafael Freyre), Cuba, Doctor en Ciencias Pedagógicas.
- Yoannys Barberán Díaz [yoannys-bd@infomed.sld.cu](mailto:yoannys-bd@infomed.sld.cu), Policlínica con Servicio de Hospitalización Mario Muñoz Monroy, Cuba, Máster en Ciencias.
- Dania Ondina Fera González, [ondinafg@uho.edu.cu](mailto:ondinafg@uho.edu.cu), Universidad de Holguín (CUM Rafael Freyre), Doctora en Ciencias Pedagógicas.

**Resumen**

La bahía de Bariay pertenece al municipio Rafael Freyre Torres, ubicado geográficamente al noroeste de la provincia Holguín. Limita por el norte con las aguas del Océano Atlántico, por el sur con los municipios de Báguanos y Holguín, por el este con el municipio de Banes y por el oeste con los municipios de Holguín y Gibara. La misma fue testigo, el 28 de octubre de 1492, de un hecho histórico-cultural de extraordinaria relevancia: **el encuentro de dos culturas: europea y aborígen.**

Bañado por las aguas de esa bahía y la colindante: Jururú, se encuentra Cayo Bariay, lugar del primer desembarco de Cristóbal Colón en Cuba y del continente americano en general. Este sitio pertenece al Parque Nacional Cristóbal Colón y sus instalaciones forman parte de paquetes turísticos de la agencia Gaviota.

En entrevistas realizadas a trabajadores de Gaviota, nativos y al historiador de Cayo Bariay, se ha manifestado que la afluencia de turistas a estas instalaciones ha decrecido a lo largo del tiempo y se requiere, a juicio de los entrevistados e investigadores, lograr un incremento de acciones novedosas, fundamentalmente con productos de turismo de naturaleza y aventura, que al aprovechar las bondades naturales encerradas en lugares cercanos, se pueden vincular con el patrimonio del cayo, que haría más evidente la importancia histórico cultural que encierra este hecho e incrementa la generación de bienes y servicios medioambientales para la zona, pues se hará más atractivo y significativo el paquete turístico asociado e incrementaría la comercialización del sitio.

**Palabras clave**

Bahía, Bariay, Cristóbal Colón, histórico-cultural, cultura, cayo, parque nacional, turismo, naturaleza, aventura.

**Abstract**

The bay of Bariay belongs to the municipality Rafael Freyre Torres, geographically located northeast of the province of Holguín. It is bordered on the north by the waters of the Atlantic Ocean, on the south by the municipalities of Báguanos and Holguín, on the east by the municipality of Banes and on the west by the municipalities of Holguín and

Gibara. It witnessed, on October 28, 1492, a historical-cultural event of extraordinary relevance: **the meeting of two cultures: European and aboriginal.**

Bathed by the waters of that bay and the adjoining one: Jururú, is Cayo Bariay, place of the first landing of Christopher Columbus in Cuba and the American continent in general. This site belongs to the Cristóbal Colón National Park and its facilities are part of tourist packages of the Gaviota agency.

In interviews with Gaviota workers, natives and the historian of Cayo Bariay, it has been stated that the influx of tourists to these facilities has decreased over time and it is required, in the opinion of the interviewees and researchers, to achieve an increase in innovative actions, mainly with nature and adventure tourism products, that by taking advantage of the natural benefits enclosed in nearby places, they can be linked to the heritage of the key, which would make more evident the historical cultural importance that this fact contains and increase the generation of environmental goods and services for the area, as the associated tourist package will become more attractive and significant.

**Keywords**

Bay, Bariay, Christopher Columbus, historical cultural, culture, cayo, national park, tourism, nature, adventure.

## Introducción

En el municipio Rafael Freyre radica uno de los polos turísticos más importantes de Cuba y las posibilidades endógenas de turismo de naturaleza y aventura no han sido suficientemente explotadas en el mismo, para favorecer que se reduzca la permanencia de los turistas en las instalaciones hoteleras, incrementar las propuestas extrahoteleras y la comercialización de ofertas fuera del paquete turístico.

Las universidades, como instituciones históricas y patrimoniales, están comprometidas desde sus propias esencias con el desarrollo sostenible del territorio y de la humanidad en general. Solo con esta visión es posible interpretar la pertinencia social, científica y extensionista de la universidad cubana como generadora de bienes y servicios ambientales a favor de la sociedad.

En el entorno del Centro Universitario Municipal (CUM) Rafael Freyre se encuentra la bahía de Bariay que pertenece al municipio homónimo, ubicado geográficamente al norte y oeste de la provincia Holguín. Limita por el norte con las aguas del Océano Atlántico, por el sur con los municipios de Báguanos y Holguín, por el este con el municipio de Banes y por el oeste con los municipios de Holguín y Gibara.

El 28 de octubre de 1492 en la Bahía de Bariay, perteneciente al municipio antes mencionado se produjo un extraordinario hecho histórico-cultural: **encuentro, por primera vez, de la cultura europea y la aborigen cubana**, que contribuyó a la evolución cultural del continente americano en general, pues fue el hecho que propició la exploración y conquistas de nuevas tierras y el posterior descubrimiento de América como continente.

Si bien, existen paquetes turísticos y acciones que resaltan la importancia del hecho referenciado es **objetivo** de este trabajo exaltar a planos superiores el mismo, a partir de nuevos productos de turismo de naturaleza y de aventura, de modo que se amplíe la relevancia histórico-cultural relacionada y con ello la comercialización de la zona y así generar nuevos bienes y servicios ambientales asociados a dichos servicios que, finalmente favorecerán el desarrollo municipal.

## Desarrollo

### Contextualización histórico cultural de la bahía de Bariay

El municipio Rafael Freyre posee una extensión territorial de 618,1372 km<sup>2</sup>. La longitud de costas abarca 34.4 km. Su situación económico-geográfica es favorable para el desarrollo del turismo, el litoral costero posee una excepcional belleza natural con cuatro bahías de bolsa de gran importancia socio-económica y playas de gran atractivo como son: Carenero, **Bariay, Playa Blanca**, Don Lino, Playa Pesquero, Yuraguanal, Esmeralda y Caletita, lo que ha conllevado al desarrollo del turismo.

Hoy constituye un hecho confirmado que el 28 de octubre de 1492, llegó Cristóbal Colón a la **bahía de bolsa de Bariay** (primer punto de nuestra geografía al que arribaron la Niña, la Pinta y la Santamaría). Las tres naves comandadas por Cristóbal Colón anclaron frente a Cayo Bariay, razón por la cual El Parque Bariay ha sido convertido en Monumento Nacional. La belleza de su entorno se enriquece con el **rescate de la historia** y los denodados esfuerzos por devolver su apariencia original al lugar.

Desde allí pudieron ver los navegantes las techumbres de las casas de una **aldea aborigen**. Colón ordenó echar anclas y mandó a desembarcar para llegar a tierra y

tomar posesión en nombre de los Reyes Católicos, así se produce el **encuentro de las dos culturas**, conmemorado allí con un monumento conmemorativo erigido en el año 1992 en Punta de Sabaneta, con motivo del aniversario 500 de aquel **extraordinario acontecimiento**.

El monumento simboliza el Encuentro de dos Culturas, la europea compuesta por una ruina que representa el desarrollo de la cultura neoclásica y la aborígen, formada por réplicas de objetos, hechos por ellos, encontrados en excavaciones que representan su cultura y desarrollo. El mismo perpetúa la hazaña realizada por Cristóbal Colón y los expedicionarios que le acompañaron en la travesía por el Atlántico hasta arribar a islas del continente americano.

Se presentan en el Parque Bariay las siguientes formaciones vegetales: manglar (complejo de vegetación), costa rocosa, complejo de vegetación de costa arenosa, matorral xeromorfo costero, bosque siempre verde micrófilo, bosque semideciduo micrófilo, matorrales secundarios y bosques secundarios.

En el caso de la flora en el Parque Bariay se han identificado un total de 359 especies, pertenecientes a 294 géneros y 77 familias. La flora se ha ido recuperado paulatinamente, no así la fauna que aunque diversa, ha decrecido significativamente, tanto la acufaua como la avifauna.

Las instalaciones que existen en el cayo son, entre otras, la Aldea Taína, Restaurante, y la Caballeriza. Se considera significativa por los autores la no existencia de un sencillo monumento a Cristóbal Colón, a pesar de criterios divergentes en este sentido, pero que incrementaría la relevancia del hecho histórico acontecido, pues es contraproducente que en la provincia de Matanzas existe un monumento a Colón y aquí, donde se produjo el encuentro de las dos culturas, no.

Con el interés de reconstruir e integrar aquel impacto producido por el descubrimiento y el contexto socio-cultural y natural de la Isla en los finales del siglo XV, los autores proponen acciones para el rescate histórico-cultural de la bahía de referencia a través de la explotación de los productos de Turismo de Naturaleza asociados a los entornos de la Bahía de Bariay. Esto permitirá esclarecer, describir, ampliar, revelar, despejar incógnitas de un hecho fantástico, aventurero y lleno de fabulosas historias que incrementarán la afluencia, al ecosistema de referencia, de turistas nacionales e internacionales y con ello la comercialización de los nuevos productos de naturaleza que aprovechan las bondades naturales del municipio Rafael Freyre.

Para ser consecuente con lo antes expresado debemos precisar que a dicha bahía se puede llegar por tierra arribando a Cayo Bariay o Playa Blanca, o por caminatas y cabalgatas por la margen derecha del río Bariay desde la zona de Río Bar hasta la isleta de Don Julio y por agua navegando aguas abajo por el río Bariay.

La navegación por el río se propone combinada y con diversos medios flotantes como son entre otros: kayak, canoas, bicicletas acuáticas, balsas motorizadas y otros medios. Mediante los medios flotantes se puede desembarcar en Punta de Gatos (donde está ubicada la Aldea Taína). La navegación por río, caminatas y cabalgatas deben partir de Río Bar<sup>1</sup>, propuesto a reconstruirlo, en una primera parte al estilo de parador turístico y base de los equipos náuticos. Desde el inicio, el desarrollo y el final de cada recorrido,

---

<sup>1</sup> Nombre dado por los administradores de un complejo turístico de renombre por la gran demanda que adquirió dados los excelentes servicios recreativos que brindaba (surgió en 1952 y existió hasta los primeros años de la década del 60 del pasado siglo). NA

la tarea de los guías debe estar enfocada hacia el relevante hecho histórico que tratamos, así como destacar las bondades naturales que rodean los entornos, la flora, acufaua y avifauna presentes, posibilidades de la pesca deportivo-recreativa y/o práctica de la misma, etc.

Un segundo elemento estará asociado con la construcción de una réplica de La Niña, que fondeada en el punto que Colón ancló sus calaveras y con características de bar flotante, puede servir de “trampolín” para luego desembarcar por Punta de Gatos o Playa Bariay y dirigirse al Monumento que simboliza el encuentro de las dos culturas, ubicado en Punta de Sabaneta, que auxiliándose de los guías turísticos, permitirá reforzar el significado histórico-cultural del hecho que tratamos. A esa instalación flotante, llegarían los que arriben por mar desde otros centros turísticos, los miembros de las cabalgatas o caminatas que desde Río Bar llegan a la isleta, auxiliados por medios flotantes, pueden encontrarse con la Niña. También pueden atracar en ella los turistas que navegan desde Río Bar en kayak, canoas, bicicletas acuáticas u otros medios flotantes.

Además, contribuiría a destacar el acontecimiento histórico-cultural que se trata, la construcción de un pedestal a Cristóbal Colón por la hazaña realizada junto a los expedicionarios que le acompañaron en la travesía por el Atlántico hasta arribar a las islas del continente americano que puede ser ubicado como antesala del monumento que simboliza el encuentro de las dos culturas o próximo a la Aldea Taína.

Un tercer aspecto está asociado con el rescate de la pérdida de la biodiversidad en las Bahías de Bariay y Jururú. Detrimento asociado al pedraplén de acceso a Cayo Bariay, cuyos daños medioambientales concretos se asocian con esta acción constructiva. Entre otros se puede citar: interrupción de las corrientes marinas, afectaciones a la biodiversidad, salinificación de los acuíferos costeros, reducción de la profundidad de las ensenadas colindantes con el pedraplén.

La reapertura del canal natural que existía hasta principios de la década del 60 del siglo pasado, mediante la construcción de un puente de pilotes hincados, permitiría minimizar estos daños y el arribo, por ese canal, de turistas en las embarcaciones de pequeño calado a los cayos existentes en las postrimerías de la Bahía de Jururú, como nuevos atractivos del turismo de naturaleza, dadas las bondades naturales que pueden representar estos cayos o transformaciones ecológicas con fines recreativos que se puedan realizar en los mismos. La observación de la granja ostrícola que existe en Jururú puede formar parte de un atractivo más para los visitantes.

Un cuarto elemento estaría asociado con la ampliación de Río Bar, con los fondos económicos generados por las anteriores acciones, hasta la categoría de un complejo turístico que incluya un pequeño motel, salón para bodas, protocolos, eventos, quinceañera, bolera y otras atracciones recreativas, que ampliaría significativamente las ofertas municipales para la población en general y reduciría gastos para acceder a ofertas similares en la cabecera provincial, que administradas por la Empresa Estatal Socialista constituirían una fuente significativa de ingresos para que su aporte al 1 % permita la evolución socio-cultural necesaria de Santa Lucía como la cabecera municipal del importante Polo Turístico que existente en el municipio Rafael Freyre.

## **Conclusiones**

Las acciones sugeridas para el rescate histórico cultural de la Bahía de Bariay, siguiendo la propuesta de este artículo permitiría:

1. Incrementar la significación histórico-cultural del encuentro de las dos culturas con nuevos y atractivos productos de Turismo de Naturaleza que favorecerían la explotación de las bondades naturales de la región y la recomercialización de Cayo Bariay como destino turístico..
2. Favorecer el desarrollo recreativo-cultural del municipio Rafael Freyre a partir de los ingresos económicos que engrosarían los fondos del 1 % desde la Empresa Estatal Socialista, para el desarrollo del municipio.
3. Minimizar los daños ecológicos que ha sufrido la zona, que permitirá contribuir a mitigar la pérdida de la biodiversidad y aumentar la capacidad de los ecosistemas de generar bienes y servicios medioambientales para optimizar el bienestar social de los pobladores del territorio, en correspondencia con los objetivos de desarrollo sostenible declarados por la ONU (Organización de Naciones Unidas).
4. Conocer, entender y tratar de que se entiendan estas problemáticas por los decisores, las mujeres y los hombres de la sociedad, contrarrestará con efectividad a rescatar la memoria histórica y consecuentemente al desarrollo del turismo, de la industria pesquera y la pesca deportivo-recreativa como satisfacciones del bienestar social de la comunidad.
5. Socializar una evaluación detallada de las vulnerabilidades ecológicas, económicas y sociales implicadas en los acuíferos costeros de referencia como parte de la **Tarea Vida** que se relaciona con la atenuación de los efectos del cambio climático en el municipio.

## Bibliografía

- Esquivel, M (2005). "El primer viaje de Cristóbal Colón a Cuba. Diario de Navegación", La Habana, Cuba: Ediciones Abril.
- Esquivel, Miguel A. y Casal, C. (2017) Derrotero de Cristóbal Colón por la costa de Holguín. Ediciones Holguín. Cuba.
- Gómez L., Liliana. Pequeña Enciclopedia del Medio Ambiente. 2002, Santiago de Cuba, Cuba: Editorial Oriente
- Iturralde, M., A. y Serrano, H. (Eds.). (2015). Peligros y vulnerabilidades de la zona marino-costera de Cuba: estado actual y perspectivas ante el cambio climático hasta el 2100. La Habana: Editorial Academia. Recuperado a partir de [http://www.redciencia.cu/geobiblio/paper/2016%20Iturralde-Serrano\\_cambio%20climatico.PDF](http://www.redciencia.cu/geobiblio/paper/2016%20Iturralde-Serrano_cambio%20climatico.PDF)
- <http://www.somosjovenes.cu/index/semana58/manglares.htm>, consultado 12 agosto de 2021.
- Manglares. EcuRed, 2017, consultado 12 agosto 2021.
- Manglares. Wikipedia, 2017, consultado 12 agosto 2021.
- Plan de Acción para la implementación de la Tarea Vida en la UHo, 2017.
- <http://www.ciudaddeholquin.org/es/geografia/parque-bariay.html>, consultado 12 diciembre 2020.
- Universidad para todos (2000): Tabloide El Medio Ambiente. La Habana, Cuba: Editorial Científico Técnica.
- Repostaje "Algunos elementos ecológicos relacionados con el pedraplén a Cayo Bariay", 2019, realizado por Dr. C Salvador B. Barberán Feria, alumnos de la

carrera de Ingeniería en Procesos Agroindustriales, CUM Rafael Freyre Torres y editado por el Departamento de Tecnología Educativa de la U. de Holguín.